

EL ECO BALEAR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Santo Cristo, 20. —○— PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: Un mes, 50 cénts.

Año I

Palma.—Martes 22 de Diciembre de 1903

Núm. 296

MOVIMIENTO LIBERAL

CRÓNICA CHASCARRILLERA

No extrañen ustedes un buen humor tan continuo, que esta es gracia con que suele acariciar Dios á los odiadores del liberalismo católico-liberal. Poco sacamos aquí bajo de estos arañazos al enemigo; pero ¡que nos niegue alguno que todos y cada uno de sus pasos no tienen otro objeto que lograr una dicha análoga!

Al oír los cañonazos de días como el de la Purísima, le pregunto al liberalismo que informa á la mayor parte de la Nación que los costea: «¿Son por ó contra la Inmaculada?» ... Ya sabemos que son *por*; pero el liberalismo que costea los 2/3 dice en cada uno, como un eco de nuestro *por: contra...*

Para conocer bien la ceguera del liberalismo más mitigado bastaría comparar el ceño de un liberal pío al ver á su hijo paliqueando íntimamente con algún impio, con la indiferencia con que deja en manos de su hijo periódicos aún peores que aquella mala compañía y que la misma peste bubónica.

... Dícese que Maura ha insistido en lo de que la política es una cosa; y la Religión, otra cosa. Desde luego, que en el fondo no llega á las verdaderas consecuencias del dicho. Pero esto no quita para que suene pésimamente en los oídos de los que (como él mismo, repito) sabemos que la Religión lo abarca todo. Sí, señores: del modo que el Partido católico no puede prescindir de la Política si ha de combatir contra la política liberal; el Congreso no puede tocar ninguna cuestión civil sin que (á lo menos, de un modo tácito) se relacione ésta con la Religión... Nosedal ha llamado á Maura el único católico liberal verdadero de entre los que él conoce en España, por demostrar D. Antonio que está de buena fe en el liberalismo, tomado parte de él como á alas de redención...

Un inquilino de un piso hizo á un amigo, que vivía arriba, la broma de golpearle un día fuertemente en el suelo de su piso, ó sea techo del de aquél. El otro se le quejó amistosamente y recibió por toda explicación que el río andaba revuelto. Mi hombre se subió, separó una bañera de su sitio, soltó el grifo y cuando hubo dos palmos de agua en el suelo, se sentó con una caña, en medio

del cuarto, como quien pesca: Empezaron á caerle goteras al de abajo, subió éste y claro está que no tuvo nada que decir al oír gritar al pescador no bien le vió éste: «A río revuelto, ganancia de pescadores...»

Los republicanos obstruccionistas tienen la palabra para una alusión personal.

Lo malo es que, aunque los partidos juegan en algunas ocasiones con buena voluntad y sin saberlo, en lo que respecta al jefe y á parte de los que le siguen; la propietaria de la casa, que es Nación, es quien paga los platos rotos.

Un paleta, concejal, tras oír á un compañero en una sesión decir «Me adhero»: «Yo... madero, como el señor»...

Algunos se ríen de nosotros porque *antiliberalizamos*, y no sólo paletean con ello así, sino más; porque se les atraviesa en el madero algún *ja* de sus carcajadas y resultan *majaderos* de tomo y lomo, en toda la extensión del decir.

¿Caerá el Gabinete Maura? ¿Aceptará Silvela el retorno á la jefatura con que se le brinda?

No sé. Lo cierto es que pretender curar el liberalismo bien intencionado con liberalismo *idem* es entenderlo como *ja* chiquilla del cuento:.

El padre, al ver en manos de una niña, hija suya, un dulce que la prohibió tomar:

—¡Dios mío!

(La niña, apretándolo entre los dedos):

—¡No, que es mío!...

Sin que esto quiera decir que todos los comensales de los banquetes en honor de altos personajes acudan á ellos sólo por comer; ¿verdad que, hablando en general, se demostraría mejor el entusiasmo por un personaje reuniéndose para ayunar en honor suyo... Á la hora de comer todos son amigos...

Si tanto daño causa la prensa mestiza en lo en que la podemos acusar tan sin excusa de su parte (salvo la excusa de ignorancia, que la concedemos; pero que no quita ni una de las consecuencias funestas de su obra) ¿qué será en lo relativo á daños inconscientes para los lectores ó sea causados, no ya por anuncios y elogios de obras claramente malas, sino por artículos respecto á here-

jas é inmoralidades difíciles de conocer por el lector; pero no por eso menos perniciosos?

—El mundo está perdido.

—Por eso es tan *buscado*.

Hasta por los que miran la cosa desde el *mirador* del miedo á que el socialismo les indigeste la bolsa, es reprobada la libertad que á republicanos impíos y á socialistas de toda ralea concede el Gabinete Maura...; el cual, deseando con buena intención realizar la revolución desde arriba, se saldrá con la suya pero al revés: secundando á los revolucionarios (con la libertad que les da para reunirse) para que hagan la revolución desde abajo.

¡La revolución desde arriba!...

—¡Que lata el corazón de los enamorados!

—¡Que lata!

(Un eco: «¡Qué lata!»)

DESIDERIO FUEROS.

EL PROBLEMA SOCIAL

II

Docíamos en el artículo precedente que es, á fuer de ridículo, sarcástico, pretender remediar los males que de la irresolución del aseverado problema social se derivan, limitándonos á exhortar con la caridad á los ricos y con la paciencia á los pobres.

Y, sin embargo, este es el único remedio, el remedio infalible, que preconizan esos grandes genios que profesan, que dicen profesar, el catolicismo en materia religiosa, sin perjuicio de llamarse liberales en política económica.

Pero lo más raro es que los que á todas horas predicán caridad, los que no dejan la caridad de los labios, tienen el corazón endurecido por la codicia y por el sensualismo, y los que á los humildes recomiendan paciencia y resignación, saben que éstos viven justamente indignados, que las almas de los obreros hallanse devoradas por toda clase

de concupiscencias y posesionadas ya en vida de todos los odios y de todos los rencores que sienten los condenados en el infierno.

En esto, como en muchísimas otras cosas, se padece un error crasísimo, y es el de anteponer lo que no puede exigirse á lo que es de estricta justicia, en confundir lo esencial con lo accidental, en mezclar la equidad con la mera conveniencia.

Por eso es cada vez más preciso, más urgente, que aquellos que algún influjo ejercen en los movimientos progresivos de las sociedades se convenzan de que es echar margaritas á puercos el hablar al corazón cuando lo que se necesita es reglamentar los asuntos del bolsillo...

Porque—hay que confesarlo—estas cuestiones y estos conflictos, según afirma cierto prestigioso economista, son cuestiones y conflictos de justicia, que no de mera caridad, y han, por lo tanto, de resolverse en la esfera del derecho, no dejándolos abandonados á la sola sanción de los actos del orden moral.—Todo lo que no sea defender y proclamar el reinado de la justicia en una legalidad positiva, inspirada en los soberanos principios del derecho natural, será trabajar en vano para poner remedio al desorden y hacer que desaparezca el peligro que amenaza, aún en sus hondos fundamentos, á todo el edificio social...

Hubo un tiempo que el oscurantismo más recalcitrante y absurdo imperaba, según dicen los apóstoles del moderno progreso, en el gobierno de las naciones, pero en aquellos tiempos de barbarie, de reacción y de ignorancia, llegó, como nos lo atestigua la historia, á desarrollarse un régimen económico tan completo y tan perfecto, que todavía hoy se recuerda con orgullo, que todavía hoy sirve de punto de partida para todas las orientaciones sociológicas.

Y no es que el régimen corporativo de la edad media, iluminando con la luz de la fe los asuntos económicos, pueda resolver, por sí solo, el asunto social, pero lo cierto es que en aquella época de reacción, de oscurantismo y de barba-

rie, como suelen llamarla los que hablan el idioma progresista, no se presentó, no se planteó, no tuvo, por lo tanto, que resolverse, eso que hoy día—y ya de algunos años acá—nos preocupa como cosa alguna ha logrado preocuparnos, eso que tiene todos los caracteres de verdadera cuadratura del círculo en los modernos sistemas político-económicos.

Y es que en el régimen corporativo el abuso no pudo nunca erigirse en teoría, en sistema. Tanía, es verdad, tal régimen sus defectos y sus imperfecciones, pero esas imperfecciones y esos defectos son inherentes á nuestro modo de ser, y el que exija la perfección en las obras humanas será, si no un visionario á la manera de Saint Simón y Fourier, un hipócrita al estilo de Targot y Lerroux...

Pero cayó el régimen corporativo de la edad cristiana por excelencia, al embate de las ideas defendidas por economistas y políticos, desapareció lo que regulaba las relaciones entre amos y dependientes, se derrumbó á los gritos de libertad del trabajo la libertad del maestro, anulóse la personalidad civil y casi política de la corporación obrera que imponía deberes y concedía derechos tanto al patrono como al oficial y al aprendiz—las tres categorías en que se hallaba dividida la clase industrial y mercantil—y en su reemplazo vino la ley de la oferta y la demanda, que convirtió en vil mercancía, y nada más que en mercancía, la mano de obra, la fuerza del brazo, la vida del trabajador, sustituyendo la idea de lucro á todas las ideas de justicia que inspiraban aquel antiguo régimen.

No había bastante con engañar al pobre con los cantos de una mentida y sarcástica libertad, era necesario borrar su fe con el señuelo de una igualdad ilusoria y al prometérsela se le dijo que él podría ser empresario sin que se lo impidieran las ordenanzas de la vetusta organización secular española... Y la verdad—verdad triste—fué que lo que no se lo impidió no fueron aquellas ordenanzas, que al fin le dejaban la esperanza de ser amo, sino la tiranía más abominable de todas las tiranías, la

tiranía del capital, que no tiene otro dios que el dios del egoísmo y que no reconoce otra ley que la absurda ley del tanto por ciento...

C. G.

M. LOUBET EN ROMA

Dícese que el presidente de la República francesa llegará á Roma el día 6 de Abril, y que permanecerá en la Ciudad Eterna cinco días. *La Croix*, de París, se limita á publicar la anterior noticia y á traducir de *La Tribuna* los siguientes detalles relativos al probable viaje de M. Loubet:

«En una reunión verificada en el Capitolio ha sido nombrado el presidente del Comité encargado de las fiestas que habrán de celebrarse en honor del presidente de la República; á la reunión asistieron, entre otros personajes, los Sres. Garroni, presidente de la Cámara de Comercio; conde de San Martino, y Apolloni, representante del Circulo Artístico.

El programa oficial, ya acordado comprende: recepción de Mr. Loubet en la estación por el rey, recepción en la plaza Esedra por el alcalde, recepción en el Capitolio, banquete oficial en Palacio, revista militar en los *Prati di Castello* y baile de etiqueta en el palacio de la Argentino.

La Municipalidad costeará la decoración de las avenidas de la princesa Margarita, de la plaza de los Quinientos, de la plaza Esedra, de la calle Nacional y de la plaza y de la calle del Quirinal; todas estas calles serán engalanadas é iluminadas según lo fueron cuando visitaron á Roma el rey Eduardo VII y el emperador Guillermo II.

En el teatro Costanzi se celebrará otra *soirée* en honor de la colonia francesa.

El Comité encargado de las fiestas engalanará por su cuenta la plaza del pueblo, el puente Margarita y las calles que conducen desde dicho puente á los *Prati di Castello*; se organizará, además, una gran fiesta nocturna en el Pincio, durante la cual se celebrará en la plaza del pueblo un gran festival popular.

También se verificarán una fiesta en la villa Borghése, un gran

concierto dirigido por Mascagni, el célebre autor de *Cavalleria Rusticana*, y una Marcha de las antorchas en la plaza del Quirinal.

Durante su permanencia en Italia, verificará Mr. Loubet una excursión á la ciudad de Nápoles.

NOTICIAS

DEL EXTRANJERO

DETENCIONES

Paris. 18.—En Sofía y en Kizanlich han sido presos dos de los jefes de la rebelión búlgara.

DOCUMENTOS RECOGIDOS

La policía de Berlín se ha apoderado de los papeles de dos refugiados rusos á instancias de la policía de Rusia, negándose á devolverlos así como á dar explicaciones de su conducta.

A consecuencia de esto, el gobierno ruso ha decretado algunas penas graves como medida administrativa.

SOBRE EL VIAJE DE DON ALFONSO A PORTUGAL

El periódico *Le Figaro* en un artículo que consagra al viaje á Portugal del rey Alfonso dice que la situación de España ha mejorado notablemente atribuyéndose esta mejora á la conducta prudente de la reina madre á su patriotismo y al ascendiente que ha logrado sobre los partidos políticos.

Cree que hoy se produce una saludable transformación en las agrupaciones políticas, y que con la dirección de los señores Maura y Montero Rios, los antiguos partidos históricos se reconstituirán para la mayor prosperidad de España.

LO DE PANAMA

Washington 18.—Dos destacamentos de infantería de marina americana han recibido orden de tomar posiciones en el golfo de Darien y bahía de San Miguel, para oponerse en caso necesario á la invasión de Panamá por Colombia.

DE MACEDONIA

Franfort 18.—Atribúyese importancia al banquete ofrecido por el ministro de Negocios Extranjeros de Turquía á los embajadores extranjeros por haberse debido contar para dicho acto con la aquiescencia del Sultán.

Después del banquete y en una larga conferencia particular, se trató de la intervención extranjera en el régimen y administración de Macedonia.

CONSEJO DE MINISTROS

Paris 18.—En el Consejo de ministros celebrado en la mañana de hoy el presidente de la República señor Loubet ha prestado su aprobación al proyecto prohibiendo la enseñanza de las congregaciones en el plazo de cinco años concedidos para la clausura de los establecimientos docentes religiosos.

La aplicación de esta ley motivará el

gasto anual de diez millones durante cada uno de los cinco años.

BUEN VIAJE

Londres 19.—El caid Macleau llegado á esta capital con una misión del gobierno marroquí, se embarcó ayer con destino á Fez.

DE CONSTANTINOPLA

Paris 19.—Al decir de los periódicos de Constantinopla el gobierno otomano espera recibir de un momento á otro de la casa Krupp seis baterías de cañones de tiro rápido.

Dicha casa entregará más adelante el resto de los cañones que el verano último le encargó construir la Sublime Puerta.

Una correspondencia de Constantinopla da la noticia de que el sultán de Turquía ha ordenado que se hagan ensayos del aparato Marconi, con el propósito de establecer la telegrafía sin hilos en los de la armada turca.

ORDENES SECRETAS

Londres 19.—El periódico *The Daily Express* pretende en su edición de hoy que los comandantes y oficiales de los torpederos de estación en Portsmouth y Devonport, acaban de recibir órdenes secretas del gobierno inglés para estar dispuestos á movilizarse y á hacerse á la mar inmediatamente.

La noticia ha producido impresión y es muy comentada.

DE MENORCA

Ciudadela, 19 de Diciembre.

Sr. Director de EL ECO BALEAR:

Como anuncié en mi última correspondencia, el célebre guitarrista mallorquín D. Bartolomé Calatayud dió en el Círculo Católico de esta ciudad dos conciertos musicales en las veladas del sábado y domingo pasados.

Francamente no esperábamos tanto del Sr. Calatuy; quien á una ejecución limpia y esmeradísima, une un sentimiento dulcemente expresivo demostrando grandes conocimientos musicales y dotes de verdadero artista.

Envío desde esta correspondencia mi cordial felicitación al célebre joven mallorquín, á la par que deseo no sea la última vez que venga á visitarnos.

—Un repique general de campanas nos anunció el miércoles por la mañana la llegada de nuestro Excmo. Prelado que vino en el vapor correo. Fueron á recibir á S. E. Ilma. una comisión del Ilustrísimo Cabildo, Sr. Alcalde y autoridades locales, varias distinguidas personas quienes lo acompañaron hasta su palacio episcopal.

El mismo día pasaron á saludarle el Ilmo. Cabildo y demás clero de la ciudad y muchísimas personas.

Por la noche fué S. E. Ilma. obsequiado con una serenata por la banda de música y el Orfeón *El Artístico*.

—Con el mismo vapor correo llegó el

Excmo. Sr. D. José de Olives, Senador del Reino.

—Hoy el Excmo. Sr. Obispo ha celebrado órdenes particulares en la iglesia de San Agustín, conferiendo el sagrado orden del Presbiterado al Rdo D. José Trascico, natural de esta ciudad.

—Ha fallecido en el Hospital de esta ciudad la Hermana religiosa de Nuestra Señora de la Consolación, Sr. Serafina de San José Visen. E. P. D.

—Durante esta semana hemos tenido muchos días húmedos y fríos, lleviéndolo en algunos copiosísimamente.—C.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de mañana

SANTA VICTORIA VIRGEN Y MARTIR, EL BEATO NICOLÁS FACTOR Y NUESTRA SEÑORA DE LOS ADILLERS, EN ANJOU

CULTOS

Iglesia de la Merced

Mañana continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Virgen de los Dolores y á San Jerónimo doctor; á las seis y media exposición del Santísimo, á las diez tercia y misa solemne. A las cuatro víspera y completas, y por la noche rosario novena de Belén, estación y reserva de S. D. M.

CORTE DE MARIA.—En las Misiones, á la Virgen de la Soledad.

ASOCIACION DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

Intencion para este mes
La restauración del poder temporal del Papa

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en espeoial, por el próximo restablecimiento del poder temporal del Papa.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Favorecer, al menos con oraciones, á tan noble causa.

LIBRERÍA RELIGIOSA

Dicho establecimiento que antes estaba en la calle de Montesión, 50, se ha trasladado á la de la Peletería, 21, en donde se liquidan todas sus existencias á precios sumamente baratos.

Grandes existencias en folletos de

PROPAGANDA CATÓLICA

DE PALMA

En el *Boletín Eclesiástico* de la diócesis de Madrid se publica un edicto para la provisión de un beneficio con el cargo de primer organista de la Santa Iglesia Catedral de la Corte, con término de cuarenta días, que se concluirán el 19 de Enero de 1904.

Por el Agente ejecutivo de la zona de Inca ha señalado el día 11 de enero próximo para la venta en pública subasta de varias fincas embargadas por débitos á la contribución.

Ha sido nombrado fiel contraste de oro y plata de esta ciudad don Pablo Taronj y Aguiló.

En la Secretaría del Instituto general y técnico se han recibido los títulos de Bachiller expedidos á favor de don José Vidal Busquets, don Jaime Suñer Clar, don Guillermo Alcover Sureda y don Bartolomé Riera Jaume.

Habiendo quedado terminados los ajustes de los individuos que á continuación se detallan, los interesados pueden solicitar sus alcances.

Individuos que se citan:

Antonio Juan Bernad y Juan Amengual Canals, de Banyola; Gabriel Valls Aguiló, de Andraig; Tomás Serra Salsmanca, de Establiments, y Antonio Bennasar Pons, de Alcudis.

El bautismo nos libró de todos los males, que son los pecados; pero con la gracia de Dios debemos cumplir todo lo bueno.

(San Cesáreo de Artes.)

Ayer la Isleña Marítima recibió un telegrama expedido en Génova, notificando haberse verificado las pruebas de maquinaria sobre amarré con feliz y satisfactorio resultado.

Las pruebas oficiales de velocidad se harán muy en breve.

El día 4 de Enero de 1904, á las diez de su mañana, comenzarán en el Museo Arqueológico Nacional los ejercicios de oposiciones al cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta capital se halla de manifiesto, á efectos de reclamación el proyecto y pliego de condiciones para la subasta de las obras de reforma del edificio en que se halla establecida la primera escuela elemental de niños de esta ciudad.

El juez militar de Marina de esta provincia cita á doña Leonor Bover Bestard, madre del cabo de mar de 2.^a clase, fallecido, Rafael Caldentey Bover, para que á la brevedad posible se presente en la Comandancia de Marina de esta provincia al objeto de entregarle cierta cantidad girada á su favor advirtiéndole que debe ir provista de los documentos que acrediten su personalidad.

El Delegado de Hacienda ha publicado una circular referente al canje de los efectos timbrados que deben quedar retirados de la circulación en 31 del actual.

Para hoy á las doce está convocada en la Casa Consistorial la comisión de festejos al objeto de resolver varios asuntos de su competencia.

Don Pablo Ruiz ha presentado en este Gobierno varias solicitudes de registro de 150 pertenencias de mineral de hierro con el título de *Paquita*, 13 de mineral de cobre con el de *Nueva Morena* y 170 del mismo mineral con el de *Nueva Adela* enclavadas las primeras en el término municipal de Ferrerías y la última en el de Ciudadela.

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo primero del reglamento de 8 de Julio del corriente año la dirección general de Registros anuncia para proveerlas por oposición cien plazas del cuerpo de Aspirantes al Notariado, debiendo celebrarse los ejercicios con sujeción á dicho reglamento.

Los solicitantes deberán presentar sus instancias documentadas en dicho centro dentro del plazo de sesenta días, á partir desde hoy.

Ayer tarde salió para Barcelona el vapor *Lulio* después de haber embarcado la correspondencia, pasajeros y carga.

TELEGRAMAS

La Embajada Comercial

Ha llegado á Barcelona la Embajada comercial española á la Argentina. Los argentinos han manifestado que preferirán gustosos los productos de España á los de cualquier otra nación en igualdad de circunstancias.

Buque embarrancado

El vapor *Tortosa* ha embarrancado sin consecuencias en el bajo *Cochinos* (Cádiz).

La boda del Rey

Háblase del próximo enlace del rey con una hija de la infanta doña Paz.

Nombramiento

Se ha firmado el de teniente fiscal de la Audiencia de Palma á favor de don Carlos Quintana.

Oposición

Los diputados por Madrid están prontos á renunciar las actas si no se aprueba el proyecto de subvención de capitalidad á Madrid, á que tanto se oponen los diputados catalanes.

La escuadra

En el proyecto de reconstrucción de la escuadra se destinan mil millones de pesetas á barcos.

Manifestación impedida

Ha sido disuelta una manifestación contra los diputados catalanes, formada por obreros sin trabajo, al salir los diputados del Congreso.

Cotizaciones

BOLSA—Madrid 19 Diciembre 1903

Interior contado.	77'30
Interior fin de mes.	77'37
5 p ^o Amortizable.	96'35
Banco de España.	486'50
Tabacalera.	443'00
Francos.	35'80
Libras.	00'00
4 p ^o Exterior Paris.	89'20

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que regirá en los caminos de la Compañía.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana y 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla, á las 7'40 mañana 2'30 y 6'25 (mixto) desde el Empalme, tarde.

De Manacor hasta Palma, á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los Rales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto) tarde hasta Empalme.)